
Conseil de l’ERIAC du lundi 11 septembre 2023 
 
Visio-conférence, 16h30-19h30.  
 
Présents : Catherine Baroin, Sylvaine Bataille, Luc Benoit A La Guillaume, Anne Besnault, 
Florence Cabaret, Anne-Julie Debare, Claire Gheeraert-Graffeuille, Sandra Gondouin, 
Christopher Hamel, Marie-José Hanaï, Annie Hourcade, Mélanie Lucciano, Miguel Olmos, 
Orlando Sandoval Cuervo, Jessica Thrasher Chenot, James Underhill, Franck Varenne, José 
Vicente Lozano, Winkelvoss Karine.  
 
Excusé : Benoît Roux  
 
Représentés : Christopher Hamel, à partir de 17h30 : procuration à Karine Winkelvoss.  
 
NB - Jessica Thrasher Chenot et James Underhill, membres suppléants respectivement de 
Claire Gheeraert-Graffeuille et de José Vicente Lozano, ne prennent pas part aux votes.  
 

I. Informations de la direction et point financier de rentrée  
 

1) Réunions auxquelles la direction a participé  
 
Conseil de l’Ecole doctorale en juillet : Contraste entre ce que proposent les universités de 
Caen et de Rouen en termes d’ateliers à suivre pour acquérir des crédits. L’offre semble plus 
riche à Caen.  
-> Discussion avec les doctorants membres du conseil : il serait intéressant d’enrichir l’offre 
de formations destinées aux doctorants à Rouen. Par exemple, il n’y a pas de formation à la 
suite Microsoft. Suggestion de Mélanie Lucciano : certains cours du Master Humanités 
Numériques peuvent être utiles aux doctorants d’un point de vue technique ; les doctorants 
sont les bienvenus aux cours qui les intéresseraient dans ce master. 
 
Rencontre avec Laurence Puechberty, Directrice Générale Adjointe des Services et 
Philippe Moguérou, directeur de la Direction de la Recherche et de la Valorisation 
(DRV) 
Rappel du rôle de la DRV : négocier des partenariats pour l’Université, par exemple avec le 
CNRS, la métropole, la Région + apporter un soutien administratif, financier et technique aux 
laboratoires, aux enseignants-chercheurs et aux doctorants, dans les domaines de 
l’administration de la recherche, du montage et de la gestion de projets de recherche, de la 
valorisation de la recherche, des études doctorales, et de l'accueil des chercheurs 
internationaux.  
Disponibilité pour des interventions auprès des membres des laboratoires et des gestionnaires, 
par exemple pour explorer des pistes de financements.  
Les échanges lors de cette première prise de contact ont porté en particulier sur :  

- l’accompagnement de la DRV au moment de l’évaluation HCERES 
- règlement de problèmes éventuels par des solutions à l’amiable 



- les GIS Institut des Amériques et Institut du Genre 
- les actions de valorisation et de diffusion de la recherche, notamment Les Journées 

Européennes du Patrimoine, les articles dans The Conversation, La Fête de la Science. 
Les informations pour le livret “Les Rendez-vous de la Recherche”, qui présente les 
colloques, JE, et événements scientifiques à l’Université, sont à renvoyer en avril, 
d’où l’importance de connaître très en amont les colloques prévus au sein du 
laboratoire.  
 

-> Journées Européennes du Patrimoine, ce samedi 16 septembre, visite de l’ERIAC 
animée par Benoît Roux et Laura Goudet. Lecture du mail de Benoît Roux à ce sujet :  
Après avoir brièvement exposé les spécificités de la recherche en sciences humaines, et 
notamment par rapport aux sciences exactes et naturelles, c’est le périmètre interdisciplinaire 
de l’ERIAC qui sera abordé. Les deux responsables de la journée présenteront ensuite le 
quotidien d’un.e enseignant.e chercheur.se. et d’un.e ingénieur.e. d’étude. La visite de la 
bibliothèque du laboratoire sera ensuite l’occasion d’évoquer l’évolution des techniques et 
des méthodes d’investigation en sciences humaines. Un focus sera enfin fait sur le processus 
de production des savoirs à partir d’une ou deux études de cas (article de revue, colloque 
international, etc.).  
 

2) Nous avons démarré plusieurs “chantiers” et discussions qui vont s’étaler sur les 
prochaines semaines et les prochains mois  

 
Réunion de travail avec Benoît Roux  

1) Point sur l’accueil et les activités des doctorants : mise à jour du livret d’accueil sur le 
site de l’ERIAC ; organisation de la réunion d’accueil des doctorants (le même jour 
que la “rentrée solennelle” de l’ED) ; organisation d’une journée des doctorants au 
printemps 2024. 
Intervention des doctorants membres du conseil : les doctorants sont demandeurs de 
moments d’échanges entre doctorants tels que la journée des doctorants.  

2) Le Carnet Hypothèses de l’ERIAC : communication auprès des membres de l’ERIAC, 
des doctorants et éventuellement des étudiants de master pour solliciter leurs 
contributions  

3) Dépôts sur HAL : “campagne” de mise à jour des informations et dépôts concernant 
les membres des l’ERIAC : communication auprès des membres de l’ERIAC et 
organisation par Benoît de deux “ateliers” 

Discussion : la formation HAL est également utile pour tous les chercheurs-ses et fait l’objet 
d’annonces régulières.  

 
4) Site de l’ERIAC :  

- mise à jour des informations, des listes de membres titulaires, associés, 
temporaires. A noter : les docteurs de l’ERIAC qui ne sont pas membres 
titulaires d’un autre laboratoire suite à un recrutement doivent adresser à la 
direction une lettre de demande de rattachement en tant que membre associé 
s’ils souhaitent continuer à solliciter l’aide financière de l’ERIAC.  



- création d’une page réservée aux membres, accessible uniquement par mot de 
passe afin de rappeler des informations utiles (par exemple la marche à suivre 
pour obtenir un financement de mission, le montant des forfaits, les délais à 
respecter) et mettre à disposition en téléchargement des documents utiles (OM 
vierge, formulaire de sûreté, autorisation d’utilisation du véhicule personnel, 
etc.) 

- Actualisation et clarification de la page “Ont appartenu à l’ERIAC”. Cette 
page aura pour but de rendre hommage à des enseignants-chercheurs 
anciennement membres de l’ERIAC, aujourd’hui à la retraite ou disparus. 
Nous demanderons aux membres de l’ERIAC de suggérer des noms pouvant 
être ajoutés à cette page. Discussion du conseil à propos de cette page : on 
ajoutera dès que possible une bio-bibliographie de l’ancien-ne collègue 
résumant l’apport de ses travaux. / Échanges autour d’une éventuelle page 
“Alumni” indiquant les noms de collègues encore en activité ayant été 
membres de l’ERIAC mais travaillant dorénavant dans une autre université.  

 
Réunion de travail avec Claire Gheeraert  
Rechercher les moyens de renforcer les liens entre les étudiants du Master LES et l’ERIAC, 
ainsi que les façons dont nous pourrions encourager la poursuite d’études en thèse au sein de 
l’ERIAC.  
Discussion : possibilité de faire le stage de M1 S2 au sein de l’ERIAC (c’est souvent le cas 
pour les étudiants du Master HN -> sûrement à développer aussi pour les étudiants du master 
LES) 

- Organisation d’une journée ou demi-journée type “Masteriales”, où les étudiants de 
M2 devraient présenter en public (devant les promotions de M2 et de M1 et des 
membres de l’ERIAC) leur mémoire de recherche en 180 secondes et pourraient 
rencontrer des doctorants. Ces masteriales auraient vocation à rassembler étudiants de 
M1, de M2 et des doctorants. La présentation devrait probablement donner lieu à une 
note.  

- communication auprès des masters sur la journée des doctorants et toujours, bien sûr, 
les séminaires des axes, les colloques, JE etc.  

- réflexions par discipline sur notre manière de communiquer à propos de la poursuite 
en thèse auprès des étudiants de master  

Discussion :  
- il semble important de renforcer les liens et échanges entre l’ERIAC et tous les 

masters qui y sont adossés -> inclure des étudiants du Master Humanités Numériques 
dans la journée type “Masteriales” (et voir pour les autres masters : LEA et 
Valorisation du Patrimoine) 

- une présentation à cette journée en M1 n’est pas à exclure: réfléchir à des moyens de 
la prendre en compte dans une évaluation (par exemple, dans l’évaluation du stage)  

- réfléchir à la possibilité d’inviter à cette occasion un représentant du GIS IdA ou du 
GIS Genre.  
 

 



3) Point financier de rentrée  
Disponible au 10/09 : 39 870 euros (après déduction de tous les fonds engagés). Dépenses 
prévues => les financements de missions ci-dessous + aide à la traduction (Leonore Bazinek 
pour ouvrage d’Emmanuel Faye) + aides à des publications (N. Depraz, JM Winkler, L. 
Profeti) + participation à des manifestations scientifiques (Rencontre de didactique, AI Ribera 
- Journées Laird Hunt, AL Tissut) + soutenance de thèse (doctorant de Ph. Brunet).  
Voir avec les nouveaux doctorants contractuels s’ils ont besoin de matériel.  
 
II. Demandes de financement de missions 

1) Elise Marc-Bécam (doctorante): Mission à Aix-en-Provence du 29/09 au 01/10 : 
travail de terrain/archives dans la maison où Merleau-Ponty a écrit L'oeil et l'esprit ; 
colloque et AG de la Société Cézanne (pas de communication). Prise en charge 
d’une nuitée d'hôtel du 29/09 au 30/09.  

2) Ginette Vagenheim : participation au Congrès “I Farnese. Architettura, Arte e 
Potere” à Rome et Parme, 19-21 octobre => forfait Europe 

3) Anne Vial-Logeay : International Conferences on Pliny the Elder: Medicine, Magic, 
and Religion, Lisbon (19-20 October 2023) and Rome (9-10 November 2023): 
demande de prise en charge par l’ERIAC (transport/hôtel) pour la première partie du 
colloque à Lisbonne / présence à Rome prise en charge par le colloque > forfait 
Europe 

4) Laura Goudet : Déplacement à Paris pour la Cérémonie IUF suivie d’une réunion de 
travail : 14 novembre => train AR  

5) Emmanuel Faye : Séjour de recherche dans le fonds d'archives de l'IMEC à Caen 
normalement du 14 au 17 novembre (report d'un séjour prévu en 2020 mais reporté du 
fait des confinements successifs) => forfait France 

6) Konstantinos Alevizos : MEMORY, MELANCHOLY AND NOSTALGIA 
International Interdisciplinary Conference, 7-8 December 2023 => Gdansk (Pologne), 
conférence organisée par InMind Support => forfait Europe 

7) Anne-Claire Sanz-Gavillon : séjour de recherche d'un mois au Chili en avril 2024 
afin de consulter des fonds d'archives à Santiago (archives nationales et musée de la 
mémoire) et de réaliser des entretiens avec des militantes féministes dans diverses 
villes du pays. -> Forfait international  

8) Mélanie Lucciano : prise en charge d'un séjour d'études à Turin en décembre 2023 
(travail avec ses collègues turinois pour la publication de sa thèse et travail de mise en 
place d'un colloque sur le thème du fragment avec ses collègues de Vercelli) => 
forfait Europe 

9) Marie-José Hanaï : participation à une JE à Paris 10 novembre (“L’indécrit”) dans le 
cadre du réseau Textualités => train AR Rouen-Paris + remboursement d’un repas 
jeudi 9 novembre soir 

10)  Anne Besnault - 23 Novembre 2023 : aller-retour Paris-Bordeaux pour l’“après-
midi à Bordeaux” consacré à l'œuvre de Virginia Woolf: table ronde qui se tiendra (en 
présence) de 14h à 17h, à "Station Ausone-Librairie Mollat". 

 



Vote :  

- demandes 1 à 7 : avis favorable à l’unanimité des 17 membres votants.  
- demande 8 : avis favorable (16 voix, Mélanie Lucciano ne prenant pas 

part au vote) 
- demande 9 : avis favorable (16 voix, Marie-José Hanaï ne prenant pas 

part au vote) 
- demande 10 : avis favorable (16 voix, Anne Besnault ne prenant pas part 

au vote) 

Discussion :  

- le cas des séjours de recherche dont la durée excède la durée habituelle d’un 
colloque. Luc Benoit à la Guillaume rappelle des cas précédents similaires : un 
supplément peut être accordé au cas par cas. Il est important de consulter alors 
l’historique de dépenses du demandeur afin d’éviter les écarts trop prononcés.  

- échanges sur les nombreuses pistes de logements peu coûteux possibles pour 
ces séjours de recherche. Rappel de la possibilité de se faire rembourser les 
nuitées payées via AirBnB ou des logements de type universitaire qui ne font 
pas partie de l’offre du marché.  

III. Demandes de rattachement de nouveaux membres permanents 
1) Elodie CASSAN (Philosophie), nouvelle MCF recrutée lors de la campagne 

2023 - demande approuvée à l’unanimité des 17 votants  
2) Thomas POSADO (Etudes romanes), nouveau MCF recruté lors de la 

campagne 2023 - demande approuvée à l’unanimité des 17 votants  
3) Cécile CARAYOL (Musicologie), MCF HDR, Université de Rouen : 

demande de changement de laboratoire - demande approuvée par 16 votes 
favorables et une abstention 
N.B. Mardi 12 et mercredi 13 septembre, la direction de l’ERIAC a été 
informée par celle du CEREdI (dont Cécile Carayol entend partir) et par 
Anne-Florence Gillard-Estrada qu’un vote de l’AG du CEREdI est nécessaire 
afin que puissent être effectuées les démarches suivantes (examen du dossier 
par un-e rapporteur-e de la Commission de la Recherche qui fera une expertise 
pour le CaC restreint). Le vote du conseil de l’ERIAC ne pourra donc 
déboucher sur les phases suivantes de la procédure de rattachement qu’après la 
prochaine AG du CEREdI, prévue en janvier 2024.  
 

IV. Demandes de statut de membre associé 
1) Natalie DEPRAZ, maintenant en poste à Paris Nanterre - demande 

approuvée par 15 votes favorables et 2 abstentions.  
2) Maud BOUGEROL, docteure, thèse soutenue en 2018 avec Anne-Laure 

Tissut - demande approuvée à l’unanimité des 17 votants  
3) Anthime RIGOULAY, ATER recruté par le Département Humanités - 

demande approuvée à l’unanimité des 17 votants  



 
V. Prévisions des activités de chaque axe:  
Une réunion avec les directeurs-trices d’axe aura lieu en octobre afin de réfléchir à des 
activités inter-axes.  
Nous avons aussi prévu une réunion de rentrée des axes en octobre, réunion de présentation 
des programmes des séminaires et des autres activités, à laquelle seront invités les membres 
titulaires et associés de l’ERIAC, les doctorants, et les étudiants de master. Cette réunion sera 
éventuellement suivie d’un pot.  
Les responsables des axes présentent les activités prévues. 


